

# DETENGAMOS LA PENETRACION ECONOMICA DE ALEMANES Y JAPONESSES SI QUEREMOS EVITARNOS LA PENETRACION POLITICA Y

## militar de esas potencias en un futuro muy próximo

Insiste la Junta Nacional de Electricidad—según se desprenden de informaciones de la prensa—en que es conveniente aceptar la propuesta de los alemanes para financiar la construcción de una gran planta eléctrica en nuestro país. Creemos que tal actitud de la Junta no ha sido bien meditada. De lo contrario es muy posible que la propuesta hitleriana no estaría gozando del favor de que parece gozar.

Llamamos de nuevo al país, a observar con más cuidado los manejos del capital alemán y japonés en nuestro territorio. A estas alturas de la vida mundial no es posible ignorar que tras la penetración económica de las potencias imperialistas viene la penetración política y también la militar. Tampoco es posible que desconozcamos que tanto los alemanes como los japoneses tienen gran interés de penetrar en nuestros países y sobre todo en el nuestro, para lo cual están desarrollando un plan astuto y certero. Ya en este momento el poder económico de los alemanes en Costa Rica es muy grande. Son dueños de los mejores patios de beneficio, de café del país y poco a poco van cogiendo en sus manos los resortes de esta industria básica en la economía nacional. Mediante la financiación de nuestro ferrocarril al Pacífico y de la cañería de Puntarenas, han echado ya algunos hilos de sojuzgamiento económico directamente sobre nuestro mecanismo estatal. La industria del abacá que comienza a desarrollarse en nuestra zona atlántica está siendo financiada por ellos. Ofrecen dar los medios necesarios para la canalización de las lagunas de Tortuguero y el Gobierno está considerando esa oferta. Y por último, ofrecen construir la planta eléctrica a que nos venimos refiriendo. No tenemos a mano datos estadísticos precisos que nos permitan decir de una manera clara hasta dónde ha llegado la penetración del capital alemán en nuestro país. Pero estamos en condiciones de declarar que esa penetración es ya alarmante. Esperamos probar nuestro aserto antes de muy poco tiempo basándonos en un estudio serio que al respecto hemos emprendido. Pero nos parece conveniente que por lo pronto subrayemos esta realidad: la tiranía creciente que el hitlerismo ejerce en nuestro medio eco-

Pasa a la Pág. CUATRO—

Al Margen de la sección "día a día" de VARGAS COTO

## DEMOGRACIA, FASCISMO Y COMUNISMO

Don Joaquín Vargas Coto es un escritor inteligente que todos los días nos dice cosas interesantes en las secciones que tiene a su cargo en "La Tribuna". Pero la diversidad de temas que se ve obligado a enfocar semana a semana y la complejidad y amplitud de los mismos, hacen que este escritor suelte algunas veces conceptos muy poco meditados. Tal pensamos, por ejemplo, del artículo titulado "Un Liberal frente a las distintas formas de Gobierno" que recoge "La Tribuna" en su edición del 26 de octubre.

No tenemos tiempo ni espacio para comentar en su totalidad el mencionado artículo. Pero vamos a po-

ner unos breves comentarios al margen de algunas de sus frases más sobresalientes.

Comienza el artículo: "Un comunista o un fascista no encuentran, fuera de sus respectivas fórmulas de Gobierno, camino alguno que sirva para el contento y bienestar del hombre en la sociedad de los otros hombres".

No dice verdad el señor Vargas Coto. Los comunistas no defendemos simples "fórmulas de Gobierno" ni creemos que mediante tales fórmulas, pura y simplemente, pueda redimirse la humanidad. Los comunistas perseguimos y defendemos "formas nuevas de organización social", es de-

cir, un régimen distinto de producción y distribución de riqueza. Y no hay que confundir las "fórmulas de Gobierno" con "formas de organización social". Los fascistas, en cambio, si están dentro de la definición de don Joaquín, Los fascistas lo que pretenden es mantener todos los absurdos, todas las injusticias de un régimen condenado a morir por imperativo histórico, mediante fórmulas despóticas de Gobierno. El fascismo, por consiguiente, es una simple teoría política que se asienta sobre la barbarie; el comunismo es una doctrina política y social que se asienta sobre la ciencia económica. El fascista no tiene interés en

demostrar que su camino es el único que puede salvar a los pueblos. Porque el fascismo no cree en eso y conquista a los pueblos por la fuerza de las armas. Y porque el fascismo no podría hacer esa demostración desde luego que carece de base científica. El comunismo, en cambio, no sólo puede demostrar lo que afirma, con razonamientos, sino además con realidades que ya en este momento ninguna persona seria puede desconocerle a la Unión Soviética.

Otro párrafo: "El que no comparte sus ideas no solamente es ante sus ojos un ser inferior digno de lásti-

Pasa a la Pág. CUATRO—

## Seguirá Chile el camino ejemplar de México?

### El triunfo del Frente Popular Chileno significa un formidable aporte democrático en América, cuya importancia deben medir bien los TRABAJADORES

Parece que se inicia en América una era de bienestar político, según lo indica el decisivo triunfo del Frente Popular Chileno, al cual no debe haber sido ajeno el gobierno norteamericano, más que nunca afanoso de desterrar, todo brote reaccionario en el Continente, como la mejor manera de combatir la penetración hitleriana. Este triunfo se destaca aún con más fuerza, si lo relacionamos con las próximas Conferencias de Lima, en las cuales tendrá oportunidad la coalición izquierdista de contribuir decisivamente al progreso Continental. Por esta razón "TRABAJO" informa en el presente artículo con la mayor amplitud posible del proceso electoral ocurrido en la hermana República de Chile.

#### LA REVOLUCION ABORTADA DE 1932.

#### LOS "SOVIETS" EN CHILE

Hace más de seis años, en junio de 1932, Chile atravesaba por una violenta crisis revolucionaria. Para entenderla es necesario recordar que esta riquísima nación venía siendo explotada enormemente por el capital extranjero y los grandes terratenientes criollos, los cuales tuvieron que sufrir la insurrección de las masas populares contra el Presidente Montero, como representante de esta situación social injusta. Así fué como llegó al poder un bloque dirigido por Carlos Dávila y Marmaduke Grove, el cual sustentaba un programa de reformas sociales, que a la postre no fué realizado, resultó puramente demostrativo y dió campo para que la reacción asumiera el Gobierno en forma de abierta tiranía. Cabe recordar, con el objeto de dar idea del ascenso revolucionario, tempestuosamente creciente de las masas chilenas, que en esa época por primera vez hubo brotes en América de Poder Soviético (la forma auténticamente SOCIALISTA de gobierno). En 11 ciudades de Chile, bajo la dirección del Partido Comunista chileno, se crearon Consejos de Diputados Obreros y Campesinos, los cuales, debido a los numerosos errores cometidos por inexperiencia, por sectarismo y por vacilaciones, sólo duraron diez o doce días.

#### LA EVOLUCION POLITICA POSTERIOR

El régimen izquierdista en Chile fué entonces pasajero. La desunión de los Partidos, la rivalidad personal de los líderes triunfantes y el incumplimiento del programa de reformas sociales, dieron al traste con las legítimas aspiraciones del pueblo. Entonces llegó Ibáñez al poder. Este militar, como instrumento de las clases dominantes, ejerció un gobierno de fuerza y de opresión. Esto contribuyó decisivamente a que se fueran limando asperezas entre las fuerzas progresistas del país. Así pudo llegar a la primera Magistratura el actual Presidente Alessandri, quien vino a ser como un término medio, una especie de contemperador entre la tiranía de Ibáñez y los errores cometidos por las izquierdas.

Durante la administración de Alessandri las izquierdas

Pasa a la Pág. CUATRO

## EL RECIENTE DEBATE sobre límites debe servir de lección a la juventud

### Es necesario que los jóvenes conozcan a conciencia la historia para que puedan distinguir entre hombres y hombres

El reciente debate sobre límites ha de dejarnos lección, sobre todo debe servir de lección a la juventud del país, cuyo entusiasmo generoso, enfebrorizado por la vibración patriótica, no supo hacer distinciones entre los distintos capitales que se aprestaron a guiar la nave de sus entusiasmos, y, así, sin reflexión, sin discernimiento, sin ahonda, en el pasado, sin justipreciar las palabras de los hombres, miéndolas, no con la medida de una actitud insólita, sino con su actuación completa en el pasado, cuando la nación necesitó buenos hijos, con su perfil entero de ciudadanos, llegó hasta embanderar su nave con algún nombre señalado por la conciencia nacional como el del menos apto para ser guaiador en las legítimas causas de civismo.

Y este fué el lado negativo de la necesaria y saludable actitud de la juventud del país, vigilante de las libertades públicas, que en un momento parecieron restringidas y en serio peligro de desaparecer. Brillante página de la juventud, esta de la lucha decidida por las libertades ciudadanas, ya que sin ellas no tiene sentido la República. Pe-

ro por inexperiencias de seguir, la juventud se dejó sorprender por el arribismo de cierto personaje, que, como en las comedias de Pirandello, andaba en busca de escenario. Y éste, como decimos, fué el lado negativo de la actitud de nuestra juventud, lado negativo porque la misma causa, noblemente defendida, se comprometió a los ojos de muchos ciudadanos conscientes que jamás podrían participar de los gestos patrióticos improvisados por el paladín cuyos antecedentes son negación de toda acción generosa en bien de la República y de la democracia. Porque los jóvenes se dieron a la imponderada exaltación de un paladín como si éste estuviese identificado con sus propios ideales cívicos y de esta manera cometieron el error de mezclar al transparente fervor patriótico que los animaba en su lucha por la libertad de pensamiento y de libre discusión de los intereses públicos, ciertas aguas turbias venidas de fuentes en que el verdadero patriotismo, en que el verdadero espíritu democrático, jamás podrá apagar su sed, ya que están contaminadas con el morbo del oportunismo y el de las gestiones en

traguistas más lamentables en la historia patria.

Es necesario que la juventud sepa distinguir entre hombres y hombres: es necesario que estudie a conciencia la historia patria y sepa a qué atenerse cuando se trata de elegir sus líderes; porque no siempre quienes en un determinado momento salen a su encuentro a darle rumbo a sus entusiasmos le ofrecen la garantía de un pasado sólido, sobre el cual se pueda edificar la nueva Costa Rica, no sobre base de arena deleznable, sino sobre inmovible roca.

No se deje en el futuro sorprender la juventud por palabras o gestos de quienes saben muy bien el arte de aprovechar las circunstancias para cobrar relieves de patriotas y deslumbrar con brillos postizos a gentes irreflexivas y olvidadizas. Cada vez que uno de estos "patriotas" salga a la escena pública, haría muy bien la juventud en rastrear en el suelo de la historia nacional de donde parten sus raíces para saber a ciencia cierta si la savia que corre por el árbol, es legítima devoción cívica o si no es más que inyección artificial para cubrirse de hojarasca patriótica.

## FUNCIONARIOS a SUELDO de la TIRANIA NAZI han resultado los espías del Canal de Panamá

Sigue causando gran revuelo en nuestra vecina del Sur y en los EE. UU. A. el proceso de espionaje seguido contra los alemanes. Las últimas informaciones nos hacen saber que la mujer acusada es nada menos que Secretaria del consul alemán en Colón, siendo este último también jefe del Partido Nazi en esa ciudad. En cuanto a los otros tres acusados, se les ha podido comprobar conexiones directas con el mismo funcionario oficial.

Actualmente los juzga una Corte Civil, ya que una Corte Militar sólo podría funcionar en tiempo de guerra. Parece que, a pesar de llevarse el proceso con mucha severidad, los acusados han sido tratados con toda cortesía, hecho que comenta la prensa panameña en tono sarcástico, preguntando si la tiranía nazi procedería en caso parecido con tantas consideraciones.

Los reos han rendido una fianza de \$ 60.000.00 para los cuatro. Es muy probable que sobre ellos recaiga una fuerte

Pasa a la Pág. DOS

## HOY SABADO

A LAS 7 p. m.

Mitin en el SALON CENTRAL a cargo de la célula Juanito Mora. Hablarán los compañeros:

Gilberto Cubero  
Oscar Barahona  
y Carlos Luis Fallas

# TRABAJO

Por una democracia de trabajadores. - Por la dignidad y la cultura de los pueblos.

Edición No. 313

San José, C. R., Sábado 29 de Octubre 1938

0.10 Ejemplar

# Veinte Mil Colones

## por el levantamiento de la trocha del Tranvía en la Calle Central obtiene la Municipalidad de las Compañías Eléctricas

Como sabe la comunidad, sigue pendiente de los Tribunales la demanda, establecida por las Compañías Eléctricas contra la Municipalidad por haberles cobrado ésta la pavimentación de la trocha del tranvía en los sectores pavimentados hasta ahora, obra que el Trust Eléctrico se niega a pagar.

Al procederse a los trabajos de la pavimentación de la Calle Central, la Municipalidad tuvo que resolver el problema de la trocha del tranvía de dicha calle. ¿Cómo debía hacerse en la calle central? Debía la Municipalidad pavimentar la trocha y proceder luego al cobro, en caso de que la sentencia fuera, como debe serlo, favorable a los intereses de la comunidad? ¿O entraría en arreglos con las compañías eléctricas en ese sector?

El Gobernador presentó a la consideración de la Municipalidad un contrato ad referendum, por el cual la Municipalidad procedía al levantamiento de la trocha, y las compañías al pago de la mitad del valor del pavimento de la misma.

Pero nuestra fracción planteó la necesidad de consultar previamente al Apoderado especial, Lic. Borges, ya que era posible que el dicho contrato ad referendum, afectara la acción judicial de la Municipalidad en la demanda establecida contra ella por las compañías en referencia a los otros sectores pavimentados. El Lic. Borges nos dió la razón y el contrato no fué aprobado.

Pero las compañías tienen interés en el levantamiento de esa trocha de la calle central, y de nuevo llegó una propuesta de las compañías. Era una modificación en el artículo del contrato ad referendum, modificación hecha por los personeros legales de las compañías. Esta modificación habilidosa, perseguía dos objetivos:

1.—Las compañías ofrecían

como "contribución voluntaria" del Trust para las obras de pavimentación, la suma de veinte mil colones, sin especificar que esa "contribución voluntaria" se refería exclusivamente a la Calle Central. Si la Municipalidad aceptaba en esas condiciones el levantamiento de la trocha, lo que aceptaba mediante un contrato legal era en realidad el reconocimiento por ella misma de que, las compañías no estaban obligadas a pagar la pavimentación de la trocha, sino que las compañías podían contribuir. Pedido por nuestra fracción el parecer del apoderado especial, éste estuvo de nuestra parte, y se aclaró en la letra del mismo contrato que la "contribución de las compañías se refería exclusivamente a la Calle Central".

2.—Las compañías ofrecían veinte mil colones por el levantamiento de la trocha de la Calle Central, a cambio de los ramales actuales y futuros del tranvía y sus accesorios. Naturalmente, la Municipalidad no podía renunciar a ese derecho legítimo de la comunidad frente a una empresa que está explotando un servicio de necesidad pública, y este articulado fué suprimido.

Las Compañías Eléctricas tuvieron que darse cuenta de que la Municipalidad no había mordido el sebo de los veinte mil a cambio de que la Municipalidad renunciara a una serie de derechos que afectan los intereses de la comunidad.

En esas condiciones de firmeza y de vigilancia de la Corporación Municipal, las Compañías, se vieron obligadas a aceptar lo único aceptable: pago por parte de ellas de la suma de veinte mil colones a cambio de que la Municipalidad levantara la trocha del tranvía, sin que esta renuncie ni a la obligación de pago de las compañías del pavimento de la trocha, ni a futuros cobros y reclamos contra las compañías, en defensa de los intereses comunales.

# Diálogo entre una señora filántropa y un obrero católico

Muchas gentes se creen felices porque sus hijos están bien alimentados.—Y por qué trastornar el mundo se dicen —amargándonos con el problema de si los niños—no los nuestros—se mueren de hambre?

PAUL DE KRUIF

Doña Carlota, señora reaccionaria, filántropa.

Andrés, obrero católico.

Doña Carlota: ¡Hola, muchacho! ¿Qué tal? Vos siempre con tu chifladura comunista.—No seas tontico, no perdás así el tiempo. ¿Qué necesidad tenés de meterte en esos enredos, vos que tenés tu empleo seguro y bien pagado?

Andrés: ¿Y por qué dice Ud. que estas ideas mías son una chifladura?

Doña Carlota: ¡Claro! Claro que son, porque un muchacho como vos podría vivir tranquilo, dedicado a su trabajo y a su hogar.

Andrés: ¿Y qué llama Ud. vivir tranquilo?

Doña Carlota: —Pues dejar esas zarandajas comunistas, que sólo dificultades te pueden traer. Vos como hombre casado no debés tener más preocupación que tu esposa y tus hijos.

Andrés: —Señora, Ud. me conoce bien, y sabe cuantos años he vivido entre esa "tranquilidad"; siempre del taller a mi casa y de mi casa al taller. Comiendo, durmiendo y trabajando como un animal. Después de tantos años de vida "tranquila", me encuentro con que mis hijos al salir de la escuela primaria no pueden continuar sus estudios porque no tengo los medios económicos para pagar esos gastos; mi esposa cansada y enferma, pues ella sola ha llevado las obligaciones del hogar, desde la crianza de los niños, la limpieza de la casa, la cocina hasta el lavado y costura de la ropa de todos los miembros de la familia. ¿Sabe Ud. lo que es para una mujer haber hecho este gran trabajo durante 15 años, sin descansar?

Doña Carlota: —Pero si el trabajo es una bendición de Dios; ya ves, nunca te ha fal-

tado ni el pan ni los frijoles en tu mesa. ¡Cuántos estarían felices con un hogar como el tuyo! No veo porque estás descontento. ¿Vos me ves a mí quejándome? ¡Y cuántas dificultades he tenido en mi vida! Gracias le doy al Cielo que me ha dado los medios para criar a mis hijos sanos física y moralmente.

Andrés: —Vea señora, yo soy católico y he procurado siempre ajustar mi vida a las normas de trabajo y honradez que me enseñaron mis padres, pero cuando ante mis ojos, veo levantarse día a día tanta injusticia, siento que aquella tranquilidad de antes ya no se acomoda a mi espíritu honrado.

¿Por qué nos toca a los trabajadores vivir en los barrios más feos y tristes de las ciudades?

¿Por qué no podemos llevar a nuestros hogares, bolsas llenas de frutas y verduras, como lo hacen los sirvientes de las casas ricas? ¿Por qué al llegar de nuestro trabajo no podemos encontrar el hogar limpio y alegre, sino humiento y lleno de congojas?

¿Por qué no podemos comprar a nuestros hijos la leche que necesitan para crecer sanos?

¿Qué tranquilidad puede haber en la familia pobres, don-

de todos los días hay que hacer el milagro de ajustar los gastos a los escasos reales que deja el esposo?

Doña Carlota: —Lo que veo es que te has vuelto muy carrabias. Verás que con esas protestas no vas a ninguna parte. Teniendo tus hijos el pan y los frijoles diarios, qué necesidad tenés de estar refulfuñando? Oyéndote, cualquiera diría que te estás muriendo de hambre...

Andrés: —Afortunadamente nunca he vivido en la miseria; mi trabajo me ha dado para medio ir viviendo, pero sabe Dios cómo: jalando de aquí y de allá. Eso sí es chifladura, estar haciendo enredos por un lado y por otro para que le alcance a uno el sueldillo que gana.

Doña Carlota: —Bueno, hijo mío, estás poniendo todo muy oscuro y vos bien sabes que a nadie le falta Dios. No ves cuántas instituciones de caridad tratan de aliviar la miseria de los pobres?

Andrés: —Pues yo como hombre de trabajo que he sido siempre, no querría que mis hijos tuvieran que recibir limosnas de ninguna institución de caridad. Tengo el orgullo de trabajar para ellos, y si protesto es porque mi salario no me permite hacer siquiera los gastos mínimos de mi familia.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

Andrés: —Pareciera, señora, que trata Ud. de librarme de un vicio terrible, porque yo me he tomado la libertad de estudiar las ideas comunistas que me interesan mucho.

Y si yo aceptara la ayuda que Ud. me ofrece a cambio de dejar estas ideas, cree Ud. que podría yo encerrarme en mi casa muy tranquilo a disfrutar del relativo bienestar que me dan unos reales más?

Doña Carlota: —¿Y por qué no podrías? Tu casa es tu casa y tenés derecho a vivir tranquilo con tus hijos y tu esposa.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

Andrés: —Pareciera, señora, que trata Ud. de librarme de un vicio terrible, porque yo me he tomado la libertad de estudiar las ideas comunistas que me interesan mucho.

Y si yo aceptara la ayuda que Ud. me ofrece a cambio de dejar estas ideas, cree Ud. que podría yo encerrarme en mi casa muy tranquilo a disfrutar del relativo bienestar que me dan unos reales más?

Doña Carlota: —¿Y por qué no podrías? Tu casa es tu casa y tenés derecho a vivir tranquilo con tus hijos y tu esposa.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

Andrés: —Pareciera, señora, que trata Ud. de librarme de un vicio terrible, porque yo me he tomado la libertad de estudiar las ideas comunistas que me interesan mucho.

Y si yo aceptara la ayuda que Ud. me ofrece a cambio de dejar estas ideas, cree Ud. que podría yo encerrarme en mi casa muy tranquilo a disfrutar del relativo bienestar que me dan unos reales más?

Doña Carlota: —¿Y por qué no podrías? Tu casa es tu casa y tenés derecho a vivir tranquilo con tus hijos y tu esposa.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

Andrés: —Pareciera, señora, que trata Ud. de librarme de un vicio terrible, porque yo me he tomado la libertad de estudiar las ideas comunistas que me interesan mucho.

Y si yo aceptara la ayuda que Ud. me ofrece a cambio de dejar estas ideas, cree Ud. que podría yo encerrarme en mi casa muy tranquilo a disfrutar del relativo bienestar que me dan unos reales más?

Doña Carlota: —¿Y por qué no podrías? Tu casa es tu casa y tenés derecho a vivir tranquilo con tus hijos y tu esposa.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

Andrés: —Pareciera, señora, que trata Ud. de librarme de un vicio terrible, porque yo me he tomado la libertad de estudiar las ideas comunistas que me interesan mucho.

Y si yo aceptara la ayuda que Ud. me ofrece a cambio de dejar estas ideas, cree Ud. que podría yo encerrarme en mi casa muy tranquilo a disfrutar del relativo bienestar que me dan unos reales más?

Doña Carlota: —¿Y por qué no podrías? Tu casa es tu casa y tenés derecho a vivir tranquilo con tus hijos y tu esposa.

Doña Carlota: —Bueno, no aleguemos más; yo te voy a ayular; hablaré con el patrón para que te aumente el sueldo, pero eso sí, prométeme de jar esas ideas que te han venido a intranquilizar. Verás que yo te arreglo la situación, naturalmente siempre que te alejes de esos focos de ideas diabólicas.

## ¿Qué le pasa al JEFE de la Oficina del Trabajo?

¿Qué le pasa al Jefe de la Oficina del Trabajo que casi nunca está en ella?

Ya son varias las personas que nos cuentan que han llegado a las 9 de la mañana a buscarlo y no está. Otras nos cuentan que han ido el mismo día a diferentes horas y tampoco lo encuentran.

¿Será que el Jefe de la Oficina del Trabajo cree que es una oficina del trabajo, pero hipotética?

Si a don León le diera la ventolera de sus primeros días de la Presidencia, de llegar de improviso, a las 7 de la mañana a alguna dependencia oficial, tal vez el señor Durán Rocha trataría de ser un verdadero Jefe de la Oficina del Trabajo. Porque es algo peregrino, que el Jefe de la Oficina del Trabajo no llegue a su trabajo.

favorable para un desembarco militar repentino y a una roca junto baterías de gran importancia para silenciar éstas.

## Un pequeño fabricante de canastos nos da la queja del modo grosero con que la policía lo trató sin haber dado motivo

A nuestras oficinas llegó un fabricante de canastos a poner su protesta por el siguiente hecho: En la mañana del miércoles colocó su carga de canastos en el caño frente a la Botica Oriental. Llegó luego un policía que con tono grosero le exigió retirarse. El le hizo ver que no estaba vendiendo en ese lugar sus canastos, sino que los había colocado en el suelo para descansar, ya que los llevaba vendidos. El policía respondió con peor modo aún, que no alegara nada porque lo podía llevar preso. Lo que más ha indignado al señor que viene a poner su protesta es que mientras no

le permitieron estacionarse a él, que iba a su trabajo, dejaban tranquilamente a los borchachos y rateros que pululan en las orillas del mercado, no sólo estorbando el tráfico, sino robando, pues el mismo que protesta, ha sufrido varios carterazos, estafándole una sola vez 35 colones, entonces tuvo que amenazar con dar el negocio a un abogado para que castigaran las autoridades al delincuente. El trabajador que sentó esta protesta nos dió valientemente su nombre para responder por sus acusaciones. Se llama Juan Montero Carballo.

Pasa a la Pág. CUATRO

## Funcionarios a sueldo de la tiranía...

multa—alrededor de \$ 10,000 por cabeza—y una pena de dos años de prisión, en vista de que el Juez ha declarado al revisar las fotografías que efectivamente acusan intentos criminales contra el Estado Norte americano. Los retratos se refieren a emplazamientos de cañones, a una entrada de mar

favorable para un desembarco militar repentino y a una roca junto baterías de gran importancia para silenciar éstas.

favorable para un desembarco militar repentino y a una roca junto baterías de gran importancia para silenciar éstas.

## NOTAS DE TURRIALBA

### ¡ALERTA TURRIALBEÑOS!

Desde estas columnas queremos llamar la atención del pueblo de Turrialba para que tenga presente que el actual contrato eléctrico toca ya a su fin, y que hay que aprestarse a la lucha por un servicio mejor y más equitativo. Por largos 15 años ha soportado este pueblo las consecuencias de un contrato como el que tenemos, pagando tarifas tan elevadas por un servicio tan malo como el que soportamos en estos momentos, a pesar de nuestras protestas.

Ya nuestros Regidores iniciaron la campaña en el seno de la Municipalidad y fué bien acogida. Por nuestra parte estamos dispuestos a luchar hasta conseguir un mejor contrato, lo cual beneficiará a toda la comunidad.

Por este medio llamamos la atención al pueblo. Que cada turrialbeño sea consciente de su derecho a pedir un mejor servicio de luz.

Del actual contrato se hace responsable a la Municipalidad de aquel tiempo en que

se firmó. Y lo cierto es que el contrato es pésimo.

Este contrato terminará en julio del año entrante, pero hay que ir pensando desde ahora en lo que conviene hacer.

En caso de contratar con una nueva empresa, necesitamos que en enero del año próximo, esté arreglado el nuevo contrato, de modo que haya tiempo de hacer los trabajos necesarios y todo esté listo para julio. Si no prevenimos las cosas a tiempo, nos encontraremos en una situación difícil al expirar este contrato: o nos quedaremos sin luz por unos meses, mientras se hacen los trabajos necesarios, si es que tratamos con una nueva compañía o tendremos que seguir con la misma compañía y hasta peor, porque nos puede imponer las condiciones que quiera al vernos apurados.

Ojalá pudiéramos obtener una planta propia que sería explotada con más ventajas para la comunidad en general. Alfredo Picado Sáenz

LUIS MORA

## Comentarios regocigados

# La carne al diablo y los huesos a Dios

(Al margen de una entrevista al General Volio)

De cuando en cuando el cura Volio asoma las narices en la escena costarricense, nari ces cada vez más decaídas y pálidas.

Hay un periodista que gusta a menudo de poner a hacer frases al cura Volio. Es el mismo periodista que busca siempre a alguien que hable mal del c. Mora. Dicen por ahí que es Zelaya...

En la entrevista de ayer viernes el periodista en cuestión, en estilo engomado, nos presenta al excusa Volio como un rey Salomón tico para el cual todo es vanidad de vanidades, al sentirse sin dientes.

El periodista encuentra a su personaje en su villa Sorelois, rodeado de volúmenes empolvados, con el gesto untado de una unción de última hora. Ya no es el héroe que regresó de Italia aconsejando el aceite de ricino y el manganillo. Nos otros pensamos que en alguna parte de la habitación reposan en una rama seca, una lechuga disecada mira con mirada distraída.

El periodista se ha compla-

cido en la fabricación de esta entrevista. Lo malo es que su personaje nos recuerda, en cierto modo, la zorra de la fábula, aquella zorra que al ver que no podía alcanzar las uvas que deseaba, exclamó con excepticismo: "Están verdes..."

¡Pobre General Volio y las ilusiones con que se puso a fabricar ideales políticos. Una doncella de 15 años no los habría fabricado más frágiles en el umbral del amor.

El intento rebelarse contra el imperio de la sordidez, y fracasa...!

¡Pobre niño...!

Y nadie podrá reproducir su hazaña, ni nosotros que hemos "recogido su herencia leal con las manos manchadas por el oro de Moscú" (Muy bien les quedó esta frase al periodista y al General Volio). Y a continuación vienen las pullas contra el c. Mora, que sirven de válvula de escape a cualquiera represión...

¿Lástima que el General Volio empleara los métodos que empleó para despertar la conciencia de nuestro pueblo. Por

que más que de líder sincero parecían de prestidigitador de circo, al que se le veían mucho las mañas. No estaría afortunado el c. Mora tratando de explotar la credulidad de las gentes ni él lamentándose en la forma patética en que lo hace.

En nuestra práctica de partido hay que fomentar por todos los medios el desarrollo de la iniciativa en el planteamiento de problemas nuevos, estimular la discusión en todos los aspectos de los problemas de la actuación del Partido y no apresurarse a calificar de desviación toda duda o toda observación crítica de un miembro del Partido, respecto a las tareas prácticas del movimiento. Hay que esforzarse por conseguir que el camarada que comete un error pueda rectificarlo en la práctica, y no combatir implacablemente más que a los que se obstinan en sus errores y a los desorganizados del Partido.

DIMITROF

# Panorama Internacional

## CHINA

seguirá RESISTIENDO ahora con mayores ventajas de parte suya

Con motivo de la pérdida de Cantón y Hanko por el gobierno nacionalista, la prensa amarilla del país, gracias a sus más amarillas fuentes de información internacional, hizo una serie de especulaciones sobre las posibilidades de paz en China, dando por descontada la derrota del heroico pueblo oriental. Hablar de las posibilidades de paz en China aceptando su derrota, es ignorar absolutamente el problema y desconocer los recursos de este país.

Desde antes de desatarse la guerra, considero el pueblo chino la pérdida irremediable de los puertos y ciudades en las orillas de los ríos y en las líneas ferroviarias. El mecanismo guerrero japonés es sin duda más fuerte que el chino y su flota, una fuerza a la que no podía hacer frente China en los lugares costeros. Pero a pesar de ser inevitable la pérdida de puertos y ferrocarriles, China resistió, y es tuvieron de acuerdo en ello, los observadores serios del problema oriental, que esto no será en forma alguna la liquidación de su resistencia, sino que al contrario, una vez ocupados estos puntos su resistencia empezaría a ser más

efectiva. Véase lo que a comienzos de la guerra decía Emanuel Suda (Agonía y despertar de China) "Los chinos podrán ser arrojados de las planicies del centro, pero no que darán por eso derrotados". "Las partes más ricas del país se extienden hacia Szetchuan, en una región que se halla protegida por varias cadenas de montañas y malos caminos. Dentro de poco habrá llegado el enemigo a los terminales de las pocas vías férreas de que disponen los chinos. Mientras los nativos dispondrán de la intrincada red de canales para sus transportes hallarán los japoneses casi insalvables obstáculos para su avance".

Con la conquista de Hankou, Japón entra a pelear en una zona donde su maquinaria bélica no podrá desenvolverse. El terreno conquistado, lejos de servirle, será para él un problema sin solución. En cambio China, si es cierto que ha perdido sus fuentes de abastecimiento directas, conserva sus comunicaciones con Indochina Francesa. Además, no se debe olvidar que China cuenta ante todo con Rusia, y que hay un millón de hombres trabajando en la carretera que unirá las dos naciones.

## El Problema de la INVASION ALEMANA en COSTA RICA debe ir preocupando seriamente a nuestro pueblo, si queremos conservar nuestras INSTITUCIONES DEMOCRATICAS

En el número anterior de "TRABAJO" llamamos la atención a todos los buenos costarricenses acerca de la nueva política exterior de los Estados Unidos de Norteamérica, cuya expresión demuestra que este gobierno está plenamente dispuesto a extirpar la nefasta influencia nazi en nuestros países.

Hoy queremos insistir sobre este punto, pero llamando mucho la atención sobre otros aspectos que tocan aún más de lleno a los costarricenses progresistas y patriotas, de los cuales nos hemos enterado leyendo la prensa panameña.

En efecto, la prensa del país hermano de seguro influenciada en alto grado por el gobierno norteamericano ha de satado una intensa campaña contra la penetración nazi, justificada aún más con motivo del espionaje germano en la Zona del Canal. Se han publicado numerosos artículos anti-nazis, entre los cuales nos ha atraído particularmente un editorial del "NUEVO DIARIO" en el que, después de enfocar el problema en general, viene el párrafo transcrito a continuación:

"Pero además de esto, el tópico tiene proyecciones directas para nosotros en vista de los últimos sucesos internacionales que nos atañen directamente. Es bien sabido la comunicación estrecha que la

### Algo acerca del Problema de Límites con Panamá y la penetración nazi en Costa Rica

economía de Costa Rica tiene con la Alemania de Hitler y cómo están interesados los alemanes en la expansión económica con los países de América. No es muy aventurado, por supuesto, deducir, que cualquier dato, servicio o ayuda que puedan prestar los alemanes a quienes están vinculados a ellos por razones económicas poderosas, se lo presenta con muchísimo gusto y con la esperanza de que sea retribuido en mayores perspectivas para un expansionismo económico".

Naturalmente, la insinuación es clara. En Panamá se han dado cuenta de que en nuestro país los vasallos de Hitler están tomando una preponderancia peligrosa, como lo demuestra su invasión en la industria del café, en los cultivos del abacá y sus últimas pretensiones respecto a nuestros recursos eléctricos. Y en vista de esto se preguntan cuál puede haber sido el papel o la influencia de los nazis en el giro que tomó la cuestión limítrofe.

Nosotros, sin llegar a creer

que esta indeseable penetración haya llegado hasta ese punto, si nos sentimos en el deber de informar ampliamente al pueblo de Costa Rica de lo que se rumora en el exterior. Y es que es necesario conocer estas cosas, pues si en este momento no hay síntomas indicadores de una influencia hasta tal grado decisiva en nuestro país, del futuro nada sabemos. Precisamente, ante esta incertidumbre, es que nos decidimos a llamar con energía la atención a los Poderes Públicos y en general, a los costarricenses, para que vayan afrontando de una vez este problema, pues siempre es preferible "prevenir que curar".

### TABLERO FASCISTA

## Arturo Toscanini huye de la Italia fascista

Arturo Toscanini huye de la Italia Fascista.—A principios del mes de octubre en curso, Toscanini tuvo que huir de Milán adonde había ido a visitar a su hija. La policía fascista recogió el pasaporte del famoso director para no dejarlo salir. Por fin, gracias a las gestiones de personajes influyentes, Toscanini pudo salir de Italia.

¿Por qué Toscanini es perseguido por el fascismo italiano? Por que es un artista de los que no venden su conciencia.

Toscanini renunció, hace varios años, a trabajar en Italia, por no consentir que en los conciertos donde actuaba se ejecutase el himno fascista. En 1931, por tratarse de un concierto benéfico, cedió a

las insistente invitaciones que se le hicieron para que fuese a Bolonia. Y su actuación dió lugar a un incidente de graves consecuencias. Los fascistas no le podían perdonar su antifascismo, y sin respeto a su arte ni al objeto benéfico de su actuación, le agredieron brutalmente.

### SECCION DE CHISTES

## El buen humor de los trabajadores

Cuentan las malas lenguas que un día estaba Hitler muy triste, pues durante la última semana sólo se habían suicidado diez judíos y los campos de concentración no estaban del todo llenos. El bello Adolfo, desesperado se puso a invocar a su hada protectora, la cual oyendo tan estruendosos lloqueos, no pudo menos que bajar a la tierra a conversar con su ahijado predilecto.

La Diosa ARIA—que así se llama el hada protectora—encontró a Hitler tratando de distraerse con unos cañoncitos último modelo y haciendo escurrir unas bombitas que luego iba a probar contra el pueblo español.

—¿Por qué estás tan triste Adolfo?—interrogó la Diosa ARIA.

Un silencio sepulcral contestó tan amable pregunta. Hitler, como única respuesta tiraba de su ridículo bigotillo y se arrancaba pelos del mechón caído.

—Pídemle cualquier cosa Adolfo—insistió el hada con zalamería. "Yo te daré lo que me pidas con tal de verte otra vez contento"—agregó.

Hitler cesó de pronto de mar

tirizar los pelos de su cara y de su cabeza, tiró a un lado las bombas y los cañones, se quedó un momento pensativo, y al fin rompió su silencio.

—¿Cualquier cosa me dagás, mi querida ARIA?—

—Lo que quieras, todo lo que quieras...—respondió ésta.

—Yo quiego... yo quiego... tres kocas"—bramó Hitler, ya contento.

—Pero Adolfito mío, si yo sólo te prometí una"—suspiró ARIA.

Hitler arrugó el entrecejo, disminuyó el número de pelos del lado izquierdo del bigote, lo cual era señal segura de que el mal humor volvía, y terminó exigiendo:—"Yo quiego que todos los alemanes se conviertan en NAZIS, sean HONGADOS y se hagan INTELIGENTES".

Ante tan contundente petición, la Diosa ARIA vaciló. Sin embargo, su duda duró poco. En ella predominó la idea de contentar al exigente Adolfito. Por lo cual contemporizadora, agregó:—"No puedo concederte las tres peticiones, pero te ofrezco complacerte en dos de tus deman-

das".

Ahora el de la duda era Hitler. Mas, las insinuantes y cautivadoras con sonrisas de su protectora lo sonrieron:—"Muy bien mi kegida madrina. Acepto que me concedas nada más que dos cosas".—Y después de estas dos frases Hitler, en señal de conformidad y gratitud, le dedicó la más teroz de sus sonrisas a su adorada Diosa.

Inmediatamente ARIA, plena de júbilo, se aprestó a cumplir lo prometido. Esgrimió su varita tres veces en el aire, describiendo una swástica y luego desapareció.

La Historia termina aquí. Pero nos ha sacado una espinita que teníamos metida desde hace tiempo entre pecho y espalda. En efecto, nos explica a completa satisfacción por qué los alemanes que son INTELIGENTES y HONRADOS no son NAZIS; los que son NAZIS y HONRADOS no son INTELIGENTES; y finalmente por qué los alemanes que son NAZIS e INTELIGENTES no son HONRADOS.

## ¿Quiénes respaldan a Hitler y a su camarilla

Rara vez mencionados, pero en realidad los verdaderos dictadores de la Alemania Nazi son:

Herr Krupp von Bohlen, el rey de los armamentos; su fortuna privada es de 30 millones de dólares, que ha sido aumentada enormemente por las recientes amenazas de guerra; el capital que representa es de 500 mil millones de dólares.

Herr Fritz Thyssen, el rey del acero; fortuna privada: 30 millones de dólares; capital representado: 32 mil millones de dólares.

Herr F. C. von Siemens, el rey de la electricidad; capital privado: 30 millones, 500 mil dólares; capital representado: 3 mil millones de dólares.

Professor Karl Bosch, el millonario del trust de las tintas; fortuna privada: 10 millones

de dólares; capital representado: 27 mil 200 millones de dólares.

Dr. A. Vogler, del trust del acero alemán; fortuna privada: 30 millones de dólares; capital representado: 2 mil millones de dólares.

Estas fuerzas fueron las que escogieron el Consejo Supremo de la Economía alemana nombrado por el gobierno de Hitler en 1934.

**JOSE ANGEL BENAVIDES**  
**HA MUERTO**  
**TRABAJO con ese motivo enluta sus páginas a la vez que**  
**testimonia su solaridad al Sindicato de Panaderos.**



## Anuncia la celebración de la Primera Convención de la C. I. O. EL LIDER OBRERO JOHN L. LEWIS

Washington, octubre de 1938. Aconsejando al obrerismo americano que rechace los ataques reaccionarios, John L. Lewis anunció hoy que la primera convención constitucional del

CIO, tendrá lugar en Pittsburgh el próximo 14 de noviembre. El jefe del CIO declaró que "un magnífico récord y un indudable apoyo de las masas obreras americanas estable-

ce al CIO como la fuerza más poderosa y progresiva entre las organizaciones obreras de los Estados Unidos".

Como maravilloso climax de la espectacular formación del CIO desde que fue inaugurada hace tres años, la convención establecerá las bases firmes de su estructura sobre sus 4.000.000 de miembros.

Lewis añadió: Las fuerzas reaccionarias están realizando todos los esfuerzos posibles en su intento de detener la marcha victoriosa del obrerismo americano.

Pittsburg, que fue el lugar de la mayor victoria del CIO al organizar 400.000 obreros del acero en menos de dos años, ha sido escogida por ello el lugar de la primera convención constitucional.

Lewis aclaró que hacia la citación de la convención como resultado del acuerdo tomado el pasado octubre en Atlantic City en ocasión de la reunión verificada en aquel lugar por los líderes del CIO.

## Las Conferencias de Lima y el acercamiento necesario de la América Latina a los EE. UU.

Costa Rica ha aceptado ya la invitación a esas conferencias, aunque todavía no se ha definido la línea que seguirá en este congreso. Creemos que es nuestro deber, y el deber de todo costarricense, presionar al Gobierno para que se defina en la paz, tanto en Lima como en Costa Rica, que es definir se contra los agresores y por la democracia; que es definir se contra las tiranías y los que las provocan, y por la libertad y autodeterminación de los pueblos débiles como el nuestro, que implica no sólo una definición, sino una lucha in-

mediata con los estados que tratan de absorbernos como nos está ocurriendo con la Alemania y el Japón fascistas.

Esperamos que el Gobierno de Costa Rica, oír la voz de los costarricenses vigilantes y actuará en Lima como gobierno democrático, consciente de las necesidades de su pueblo y de la humanidad entera. De lo contrario, el Gobierno irá a Lima a recibir una lección. De cualquier modo que sea, esperamos para Costa Rica y para la humanidad, acuerdos benéficos de la conferencia Panamericana.

Costa Rica ha aceptado ya la invitación a esas conferencias, aunque todavía no se ha definido la línea que seguirá en este congreso. Creemos que es nuestro deber, y el deber de todo costarricense, presionar al Gobierno para que se defina en la paz, tanto en Lima como en Costa Rica, que es definir se contra los agresores y por la democracia; que es definir se contra las tiranías y los que las provocan, y por la libertad y autodeterminación de los pueblos débiles como el nuestro, que implica no sólo una definición, sino una lucha in-

*Hoy a las siete de la noche se recibirán en el Salón del Partido Comunista, los paquetes de hilo, jabón, pasta de dientes y botones para mandar a los valientes soldados españoles. Compañero: Traiga hoy mismo lo que va a mandar a la España Republicana.*

**Hagamos efectiva nuestra admiración por el pueblo que lucha en defensa de la justicia y la libertad.**

**Grupo Lina Odona**

# Democracia, Fascismo y Comunis...

ma sino un ser intolerable al que es preciso hacer caer en primer término, o si no, y más radicalmente, hacer desaparecer, porque fuera de la idea que a ellos los envuelve, todo lo demás es engaño, miseria material y moral, latrocinio, bandida, je"

Muy bien le encaja ese párrafo al fascismo; pero muy mal al comunismo. Don Joaquín nos ha visto actuar en la llanura, en la prensa, en el Congreso, en los Municipios

pios y sabe que nuestra intransigencia es una teoría que ninguna conexión tiene con la realidad de nuestras actuaciones. Don Joaquín nos ha visto dándole al César lo que es del César sin parar mientes, en enemistad de las políticas, y nos ha visto haciendo concesiones con nobleza y con amplitud. En lo único en que reconocemos que hemos sido intransigentes es en nuestros deberes de probidad política. Pero dentro de los marcos

de esa intransigente probidad hemos sabido demostrar, con hechos, que repudiamos las intolerancias ciegas "contra todo lo que no esté en nuestro terreno ideológico". ¿Cuándo nos hemos negado a la discusión de nuestros principios? ¿Cuándo nos hemos negado al estudio de las doctrinas contrarias? ¿Cuándo hemos sostenido una tesis sin defenderla con razones y con razones que muy a menudo no han sido contestadas por

muchos de los que en teoría nos imputan el delito de actuar contra nuestros adversarios en ideas, sin dar razones? Es posible que en alguna oportunidad haya habido intransigencias, sectarismos absurdos en nuestra lucha. Pero esos sectarismos y esas intransigencias habrá que explicarlas por razones de carácter humano y no por razones de bien son intransigentes y sectarios muchos demócratas liberales que nosotros

conocemos. Pero nosotros hemos limpiado nuestro movimiento de esas lacras, porque sabemos que el sectarismo y la intransigencia son los más grandes obstáculos de la revolución social. ¿Ha leído el señor Vargas Coto el libro de Lenin titulado "Extremismo Enfermedad Infantil del Comunismo"? Léalo para que comprenda que el secreto del éxito de Lenin como gran dirigente de masas estuvo precisamente en todo lo contrario de lo que se le atribuye; en que fué el menos sectario de todos los marxistas, el más amplio, el más flexible, el más realista, el más comprensivo de los lados positivos y negativos de los sistemas y de los hombres. Distinta cosa ocurre con el fascismo que como no tiene ideología que defender, impone los caprichos de los hombres que lo dirigen como sirvientes de grandes intereses creados, mediante la mentira y mediante la violencia.

Luego, refiriéndose el señor Vargas a lo que él considera sistema realmente democrático de Gobierno, dice: "dentro de los carriles más o menos perfectos de este sistema de gobierno, se tiende a hacer más segura la libertad colectiva y la libertad particular de sociedad e individuos que la componen".

El señor Vargas Coto sigue confundiendo lo político con lo social. El señor Vargas Coto, cerrando posiblemente los ojos ante las realidades que sin lugar a dudas ha visto a lo largo de su vida de hombre observador e inteligente, sigue afirmando que la libertad puede ser fruto de una simple fórmula política. ¿Cree el señor Vargas Coto que las libertades políticas sean todas las libertades que necesitan "las sociedades y los individuos"? La libertad política es una parte de la libertad. La Libertad económica es el complemento de la libertad política. Un sistema defectuoso de producción y de distribución hará que un pueblo viva en perpetua esclavitud económica por más que ese pueblo, goce de los beneficios de la democracia política. Póngase la mano en el pecho el señor Vargas Coto y díganos si el pueblo costarricense, miserable e ignorante como es, puede ser considerado como pueblo verdaderamente libre por el hecho de que posea instituciones democráticas en el terreno político. No, la libertad de los pueblos no se puede amasar con sólo fórmulas políticas; requiere además y muy principalmente soluciones económicas.

La solución del problema

humano no está exclusivamente en establecer la democracia, que es libertad para todo, inclusive para que el fuerte explote al débil. La solución está en transformar, además, la organización social, para conseguir que además de libertades políticas, los pueblos tengan pan, tengan abrigo, tengan bienestar y tengan cultura. Sólo cuando los hombres estén libres de preocupaciones económicas, serán libres de verdad. Este es el razonamiento que los comunistas nos hacemos. Por eso el comunismo es enemigo de la democracia. El comunismo lo que pretende es completar la democracia. La democracia, considerada como simple fórmula política, seguirá siendo fuente de odios, de guerras, de revoluciones, de fascismos. La democracia, considerada como nosotros la consideramos, como una fórmula política montada sobre una solución económica, será el único medio de que la humanidad se salve. Y esta no es afirmación intrínseca y caprichosa. Esta afirmación se apoya en un razonamiento cuya verdad no podrá negarnos don Joaquín Vargas Coto. De lo dicho se desprende también, la profunda diferencia que existe entre el fascismo y el comunismo y el error tan grave en que incurrió don Joaquín al querer vestirnos con el mismo traje. Nosotros queremos completar la democracia burguesa, en consecuencia, no somos enemigos de ella sino sus aliados en el presente y sus continuadores en el futuro.

Los fascistas quieren eliminar la democracia burguesa precisamente para impedir que nosotros la completemos transformando la organización social. Nos podrá alegar el señor Vargas Coto que nosotros somos partidarios de la dictadura y de la revolución. Pero no creemos que lo haga, desde luego que lo sabemos culto. Don Joaquín sabe que nosotros admitimos la dictadura como una fórmula transitoria para el paso de un régimen a otro; como la admisión de la democracia cuando fué necesario pasar del feudalismo al nuevo sistema. ¿Qué fué, si no dictadura, el Gobierno de Cromwell en Inglaterra y el de los jacobinos en Francia? Naturalmente, si llegara a ser posible la transformación sin dictadura, nosotros seríamos enemigos de la dictadura. En cuanto a lo de revolución violenta, fácil nos sería demostrarle al señor Vargas Coto que Marx y Engels y Lenin y Stalin aceptan que no siempre es necesaria tal clase de revolución para conseguir la transformación de una sociedad. De distinta manera han pensado muchos grandes demócratas que han ensangrentado pueblos y pueblos en el curso de muchos lustros, aquí y fuera de aquí, no para conseguir un cambio de régimen, sino para realizar las más de las veces bastardas ambiciones de orden puramente político.

En cuanto a lo de que el liberal debe ser un hombre que mire con imparcialidad los dolores de los pueblos y los acepte bajo el pretexto de que si esos pueblos los sufren es porque los merecen y necesitan (fórmula panglosiana) no estamos de acuerdo con el señor Vargas Coto. La teoría sería buena para los hombres sin conciencia y sin corazón. Pero los hombres con conciencia y con corazón no tienen derecho a mirar fríamente los dolores de los pueblos oprimidos. Estamos seguros de que el señor Vargas Coto no los mira así por más que en un momento de ligereza haya construido su frase.

## SEGUIRA CHILE EL EJEMPLO...

han seguido un proceso de compactación y de mayor inteligencia de la realidad nacional chilena, con lo cual han preparado el triunfo que hoy celebramos. Simultáneamente las derechas han hecho lo posible para que el actual régimen de transición les sea enteramente favorable. Para lograrlo no han titubeado en maniobrar en forma anti-patriótica y traidora como sucedió en los primeros días de setiembre del año en curso.

### EL GOLPE DE ESTADO DE LOS NAZIS. EL PAPEL DEL EX.PTE. IBÁÑEZ

En efecto, creado el Frente Popular y ejerciendo las izquierdas unificadas una política consecuente y realista, las derechas temerosas de perder la partida en las elecciones de octubre—tal como ha sucedido—dieron un golpe de Estado como medio de impedir la realización normal de las votaciones para elegir Presidente de la República, caso de que no tuvieran éxito en sus aspiraciones de organizar un gobierno de fuerza. Querían las reaccionarias que el doctor Alessandri pusiera en práctica medidas de emergencia, suspendiera temporalmente la Constitución y aplazara indefinidamente las elecciones, con lo cual le hacían el juego en primer término a Ross, candidato de las clases privilegiadas. Pero este hábil plan resultó fallido. Las elecciones no se aplazaron y, en cambio, hubo un reforzamiento de los sectores políticos populares con motivo de la renuncia del ex-Presidente Ibáñez a su candidatura. Este General, de cuyo papel tiránico hablamos antes, fué acusado de complotista y de simpatizador de González von Maree, líder de los nazis. Fué obligado a renunciar su participación en la contienda electoral y, como resultado de apremiantes negociaciones, terminó dando su adhesión al Frente Popular. De este modo, dieron sólo dos candidatos disputándose la supremacía electoral: Pedro Aguirre Cerda por las izquierdas y Gustavo Ross Santamaría como representante de las fuerzas retrógradas. Es de advertir que en el apoyo de Ibáñez al Frente Popular influyó mucho el propio Partido Comunista Chileno, quien recientemente hizo un llamado a las fuerzas democráticas y progresistas que rodeaban aún a este General, en el cual se destaca la posibilidad de que éste pueda aún desempeñar un papel en la derrota de la reacción y en la defensa de la democracia por la vía constitucional. Así se pudo neutralizar una acción reaccionaria de la fuerza política ibañista y se consolidó definitivamente el triunfo de las clases populares.

### ¿QUE ES EL FRENTE POPULAR?. HABLAN LOS COMUNISTAS

Las fuerzas izquierdistas unidas están integradas por los siguientes Partidos: Comunista, Socialista, Radical y Democracia Unificada. Este enorme sector popular, abandonando antiguos sectarismos, elaboró como plataforma electoral un programa, que será de realización inmediata con motivo de los resultados favorables. Una idea clara de su trascendencia la da un documento que tenemos a la vista, suscrito por los dirigentes comunistas chilenos, Senador Elías Laferte—Presidente del Partido—y diputado Carlos Contreras Labrea—Secretario General del mismo—, los cuales hablando en nombre de las fuerzas marxistas organizadas dicen entre otras cosas:

"El país ha sido convocado a lecciones para resolver el dilema: DEMOCRACIA o FASCISMO. La lucha no está trabada entre Comunismo y fascismo, como pretenden los reaccionarios. El Gobierno del Frente Popular, surgido libremente de las urnas, tendrá un carácter eminentemente democrático, constitucional, ANTIFASCISTA y de progreso nacional. Será un gobierno de honestidad y eficiencia y dará al país plena garantía de orden y de estabilidad. Por primera vez en la historia de Chile, habrá un gobierno que contará con la confianza y el apoyo del país y que, por lo mismo, tendrá solidez y prestigio que no han conocido los gobiernos despóticos, divorciados

de la opinión pública y en perpetua lucha contra el pueblo. El Partido Comunista no desea participación ministerial y se limitará, junto con sus aliados, a vigilar por el fiel cumplimiento del programa convenido. El Gobierno frentista levantará el honor y la dignidad de Chile ante el mundo civilizado, realizando consecuentemente una política internacional inspirada en los principios de la unión fraternal de los pueblos y de sus gobiernos democráticos, para salvaguardar la paz y la libertad y, en especial, de los pueblos de este hemisferio para la lucha común en defensa de la independencia nacional y contra la invasión del fascismo".

### OTROS ASPECTOS DEL PROGRAMA TRIUNFANTE

El mismo documento agrega: "El Gobierno del Frente Popular será la realización de la esperanzas de millones de chilenos y sólo podrá ser mirado como una amenaza por las cincuenta familias de la oligarquía y las veinte empresas imperialistas que han martirizado al pueblo durante más de cien años". "Las empresas extranjeras no podrán intervenir más en la política interna al utilizar las riquezas nacionales contra las conveniencias presentes o futuras del país, pues el Gobierno del Frente Popular velará por la soberanía y la seguridad del país y no será jamás vasallo de ningún interés extranjero".

Entre los puntos concretos del programa se contempla la enseñanza GRATUITA EN TODOS SUS GRADOS, plenas garantías de LIBERTAD RELIGIOSA, revisión del pago de la deuda externa y mejora de la moneda, disminución de los derechos aduaneros siempre que no se perjudique la economía nacional, reivindicaciones a favor de los obreros, agricultores y campesinos, apoyo a la agricultura, a la minería y demás industrias nacionales, medidas en pro del artesano y del comercio, protección de la infancia—"como tesoro más preciado de la nación"—, incremento de la cultura y de la salubridad popular. SIGNIFICADO PANAMERICANO DE LA VICTORIA

El cable nos ha informado de los caracteres reñidos de la contienda electoral, haciendo notar que Ross tuvo gran apoyo en las regiones agrícolas, escasamente pobladas. Es de suponer que la reacción—derrotada en principio desde que las fuerzas progresistas chilenas se unieron—recurriera a todas las maniobras por asegurarse la victoria; al igual que en Costa Rica, el pueblo chileno sufrió durante estas elecciones la compra de votos, la presión franca o encubierta, alteración de urnas y documentos y demás conocidos recursos de una clase en derrota, lo cual explica que el resultado no haya sido aún más decisivo para las izquierdas. Lo del predominio de la reacción en el campo se explica como en Costa Rica. La masa campesina es, desgraciadamente, la más ignorante e influenciable y, por tanto, la que mejor se presta a los chanchullos electorales, fenómeno que no acontece en los grandes centros de población, donde, efectivamente, ganó, por amplio margen el Frente Popular.

De todo esto se deduce la firme voluntad del pueblo chileno en favor de las tendencias democráticas y de las nuevas tendencias sociales actitud que asume importantísimos relevos en estos momentos en que el fascismo oprime a la mayor parte de los países de Europa. Este gesto libertador de los chilenos tiene por fuerza que repercutir en el ánimo de las clases populares de todos los países del Continente, como ha de pesar mucho en los propósitos de los políticos podridos que, apoyados en la incomprensión y en la ignorancia, aún logran gobernar muchas secciones de América.

Concluimos manifestando nuestro aplauso a los trabajadores chilenos por haber sabido dar tan importante paso en el logro total de sus libertades, haciendo a un lado intransigencias e irrealidades. Para ellos, en nombre de los trabajadores costarricenses, nuestro entusiasta apoyo y cordial solidaridad, sea en los trances difíciles o, como ahora, en momentos de victoria.

## DIALOGO ENTRE UNA SEÑORA...

Viene de la Pág. DOS

sa. ¿Por qué habría de amargarte la vida sin ninguna razón?

Andrés.—Señora, me sorprende Ud. con esa clase de amor al prójimo tan limitado. —¿Qué sentido de la caridad es el suyo, si trata de poner barreras entre su casa y el dolor de las gentes que sufren a su alrededor? ¿Cómo podría uno que tiene cierto sentido moral, volverse indiferente ante las penas de los compañeros de taller o ante las congojas de los vecinos?

Y ¡vea señora, hasta por egoísmo hay que preocuparse por los demás. Podría yo levantar una muralla alrededor de mi casa para librar a los míos, de las enfermedades que los niños vecinos puedan tener debido a la falta de higiene y buena alimentación?

Doña Carlota.—Eso es hilar muy delgado. La verdad es que ya vos no tenéis remedio. Te has vuelto muy sentimental. A ratos parece que

se te ha metido el diablo: que res un mundo perfecto, y eso ni en el cielo lo conseguimos.

Andrés.—A Ud. que puede vivir con todas las comodidades necesarias, le pueden parecer las ideas comunistas simples cavilaciones sin sentido. Locuras y sandeces dirá Ud., pero a nosotros los trabajadores que sufrimos desde hace años la explotación de las gentes que viven "muy tranquilas" en su casa, y que creen que el mundo anda muy bien porque en su hogar no falta el radio, ni la refrigeradora, ni el auto móvil, a nosotros los trabajadores estas ideas que Ud. llama diabólicas nos están dando sentido de nuestra vida en la sociedad humana; estas ideas comunistas nos explican claramente los múltiples fenómenos de la vida económica de nuestra sociedad en la cual nos toca vivir a nosotros los trabajadores como simples esclavos.

No somos tan ingenuos como para soñar en un mundo perfecto: más que soñar, lucha-

mos, trabajamos para despertar la conciencia del trabajador y levantarlo del nivel de explotación en que vive al lugar que tiene derecho como hombre que ha construido el progreso humano.

Tiene Ud. razón, doña Carlota: ya los trabajadores no es tamos tranquilos, como Ud. querría. Se nos ha metido en la cabeza ennoblecir nuestra vida y la de nuestros hijos; ya no queremos vivir como animales; hemos palpado los mara villosos inventos científicos y reclamamos también nuestra parte en la admirable obra de progreso que todos juntos hemos levantado.

Ud. y sus amigos los que pueden vivir "tranquilos" llamarán diabólicas a esas ideas, que nosotros los trabajadores encontramos en el estudio de la historia y la economía política desde el punto de vista marxista. En ellas está la explicación del impulso que dirige nuestra lucha hacia la conquista de una humanidad más justa.

## DETENGAMOS LA PENE...

Viene de la Pág. PRIMERA

nómico mediante el sistema de los aski-marks. Esta tiranía, que la siente nuestro Banco Nacional, que se refleja en nuestro comercio mayoritario y que muy a menudo se traduce en privilegios para ciertos cafetaleros alemanes, es el mejor síntoma de lo que puede significar para el futuro de la nación una influencia más fuerte del capital alemán en nuestra vida industrial y comercial.

Traigamos ahora una vez más a la memoria las frases energéticas y gravísimas del Presidente Roosevelt dichas al mundo entero en relación con los planes y actitudes de los alemanes y los japoneses en el hemisferio occidental. Estas no son frases de un alusinado, ni de un charlatán. Son frases de un estadista que sabe lo que dice y que no habría dicho lo que dijo si la situación no fuera muy grave. Y qué es lo que ha dicho Roosevelt? Que alemanes y japoneses con la colaboración posiblemente de los italianos se preparan para caer por asalto sobre nuestro continente. Naturalmente, este posible asalto, que ha obligado a los Estados Unidos a elaborar un presupuesto armamentista de mil millones de dólares por año no vendrá sin antecedentes; y los antecedentes estarán en la previa penetración económica y política.

Estemos entonces alerta! Si queremos mantener, limpias de barbarie nuestras instituciones republicanas y democráticas, cerrémosle el paso a la penetración del capital alemán y japonés en nuestro medio. ¡Atrás Hitler! ¡Atrás Hiroito! ¡Atrás Mussolini! Tal es la consigna de Roosevelt que en este momento es también nuestra consigna, y que debemos aplicar con realismo. No nos engañemos creyendo que el peligro será real únicamente cuando vislumbremos los aeroplanos y los barcos invasores. La invasión es una realidad ya, desde este momento. Paremos la penetración económica de alemanes y japoneses con un medio indispensable para detener la penetración política y militar!